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版權例訂「死線」下周不過「作罷」
蘇錦樑批反對派拉布 罔顧法理綁架草案

香港文匯報訊（記者 鍾立）立法會議而不決的問題
越來越嚴重，反對派議員肆意拉布影響經濟和民生，特
別是阻礙高鐵、三跑等重大基建上馬。近日，一班網民
組建「反拉布大聯盟」，並開發應用程式，在face-
book、WhatsApp、WeChat等社交媒體上開展接力行
動，呼籲網民反對拉布。至今日凌晨，已經有逾14萬
市民參與。
「反拉布大聯盟」近日設立網站（http://2016.1km.
hk/），發起「接力」簽名行動。聯盟批評，立法會
「議而不決」，「泛民」議員肆意拉布，禍經濟、害民

生，令香港失去把握機遇的機會，「我哋堅決反對立法
會繼續拉布！」
該聯盟召集人鄭先生向本報指出，反對派議員的拉布

行為是濫用議事規則，已經禍害經濟、影響民生，並使
香港錯失發展機遇，落後於星洲等周邊地區。「接力」
簽名行動於2月17日啟動，截至今日凌晨，10天內已
吸引超過14萬市民參與，說明民意非常清晰。
在網絡討論區上，有網民認為反對派議員不要樂此不

疲地拉布，更不應以此為榮，又拒絕他們損害香港和市
民的利益進而撈取政治資本。
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香港文匯報訊（記者 文森）特區政府於本年度向立法會工務小組提交72
項總值675億元工程撥款，但受到反對派瘋狂拉布影響，至今僅批出數項撥
款。有建造工程業界人士批評，反對派議員拉布猶如「人造寒冬」，令整
個業界陷入「無工開」的困局。此舉不但影響測量師、建築師至建築工人
等的生計，更使香港基建發展滯後，難與周邊國家及地區競爭，「其他國
家及地區是不會等我們的。」

陳子健：發展落後周邊城市
雲集工程師、建築師及測量師等專業人士的「為港薈萃」，主席陳子健
近日在接受本報訪問時表示，香港作為先進城市，需要持續發展才能與鄰
近國家及地區，如新加坡、上海及深圳等競爭，但立法會因拉布而停滯不
前，除了帶動經濟樞紐的跨境大橋及鐵路受到阻撓，惠及民生項目如建造
醫院及污水處理廠等項目連帶受影響，慨嘆「其他國家及地區是不會等我
們」。
他續說，立法會議員的存在是要解決問題，而非因政見不同而拒絕討
論，甚至以業界的飯碗作籌碼，意圖拖垮香港的未來。他提到，財委會新
工程批准總額過去數年「充滿波動」，如2011年至2012年度及2012年至
2013年度，分別有1,607億元及909億元，2013年至2014年度及2014年至
2015年度，卻只有36億元及約800億元。
陳子健坦言，業界「一時有工開，一時無工開」，有時已聘請工人準備
做工程，卻因為項目停滯，結果大失預算，甚至需要解僱員工。業界對遇
上「人造寒冬」感到相當無奈，更擔心長遠下去會令業界出現青黃不接。
他指出，如今本港工程項目不足，不少公司均裁減人手，導致工程人才

外流，也減少舉辦實習機會，「如果日後沒有年輕人入行，他日就要更高

的成本找他們回來」，令日後工程造價更貴。

林雲峰：拉布害工程累超支
香港建築師學會前會長林雲峰接受本報訪問時批評，拉布拖延工程審批

進度，整個行業產業鏈，由負責前期設計的測量師及建築師，以至負責後
期施工的建築工人都受到影響。他又不齒反對派經常質問為何工程預算超
支，「正正因為他們拉布拖慢進度！人工、物料等成本上漲，自然使成本
上升！」
他引述行內測量師及建築師透露，有時因應工程一早做妥前期設計，然

而因為工務工程無法有序地推出，業界無法如期投標及運作，經營困難
下，遂開始裁員、欠薪及凍薪。

香港文匯報訊（記者 鍾立）
針對近日立法會在審議議案時出
現的拉布情況，及早前發生的旺
角暴亂事件，香港中華廠商聯合
會下設的34個行業委員會均深表
憂慮，認為長此下去將嚴重影響
香港社會安定，破壞營商環境，
呼籲立法會議員及社會各界凝聚
共識，竭力維護香港的法治精神
和經濟發展。
廠商會34個行業委員會昨日發

表聲明，指過去一年香港整體經
濟增長出現放緩。截至2015年第
三季，按年實質增幅由去年第二
季的2.8%減慢至2.3%，特區政府
估計，2015年全年的實質本地生
產總值溫和增長2.4%。在外貿方
面，以2015年全年計，香港整體
出口貨值按年下跌1.8%，是2009
年以來首次錄得全年下跌。零售
方面，2015年香港的零售業總銷
貨 值 為 4,752 億 元 ， 按 年 跌
3.7%，創近13年的新低，比「沙
士」時期的下跌幅度更大，而訪

港旅客人數亦正在下跌。
各委員會認為，香港經濟日趨

嚴峻，加上外圍環境改善緩慢，
本地消費和投資前景的負面因素
正陸續浮現。根據他們向會員了
解，大部分企業正處於業務下行
的境况，尤其對消費商品、餐飲
以至地產建設相關行業的衝擊更
甚。立法會部分議員的拉布及暴
亂事件，等同雪上加霜，勢將對
香港不同行業造成嚴重及深遠的
影響，最終更拖累香港的營商環
境和經濟發展，破壞社會安定和
經濟繁榮，後果堪虞。

促務實理性為民生
他們強調，香港的富庶和穩定

乃經過前人多年艱苦奮鬥而扎穩
基礎，時至今日，亦有賴各界努
力經營和維持。因此，廠商會希
望立法會議員及各界以維護香港
社會、民生及經濟為大前提，採
取務實理性的態度，攜手創建更
美好的明天。

廠商會34行業憂重傷經濟

香港文匯報訊（記者 文森）《2014

年版權(修訂)條例草案》在反對派議員

拉布下仍未獲通過，商務及經濟發展

局局長蘇錦樑昨日表示，如立法會在

下星期仍未通過草案，特區政府會

「就此作罷」，但強調政府不是「跪

低」，而是為大局着想。他又批評反

對派議員為撈取政治本錢，罔顧法理

及現實，綁架草案，為反對而反對，

最終損害香港整體利益，而拉布更令

立法會浪費大量時間及金錢，要為此

負上最大責任。

蘇錦樑昨日主動會見記者，指從去年12月9日審議草案開
始，立法會共開了7次會議，花掉75小時，其中有5次流

會，虛耗30小時點人數，還要討論中止待續、休會動議等議
案 ，只有20小時是真正審議草案。立法會仍待審議逾20條有
關民生、經濟的議案，為了大局着想，如下周仍未通過版權條
例草案，政府會就此「作罷」，以顧全大局。

為撈政治本錢癱瘓議會
他形容，這個決定「非常可惜」，並批評反對派議員「為撈
取政治本錢，罔顧法理和現實環境，綁架條例草案，以各種方
式拉布，癱瘓議會，阻撓正常運作」，需為此付上最大責任。
對於有人質疑特區政府及版權持有人寸步不讓，蘇錦樑批
評，這說法有誤導市民之嫌，因特區政府已展開多次諮詢，在
法案委員會內經過16個月、共24次近50小時的討論，加上去
年11月亦沒有議員反對恢復二讀，強調政府已完成既定諮詢程
序。他批評有議員在最後階段才突然轉軚，推翻過去共識，
「不是條例草案本身有任何問題，而是政治爭拗、為反對而反
對。」
他又形容，反對派拉布是「意氣之爭」，也是不負責任的做
法，又指大部分市民在過去3個月以來「對反對派只圖一己私
利的拉布行為，感到極之厭倦」，呼籲他們「立即停止對香港
百害而無一利的舉動」。

倘不通過所有人成輸家
蘇錦樑強調，如草案未能通過，相信難以在今屆特區政府任
期內達到共識，因為版權持有人仍有很多不同要求，及要討論
反對派提出的三項修訂，需更多時間諮詢。下星期是最後機
會，如反對派不再拉布，會有足夠時間審議草案，希望有關人
等回歸理性討論，要「痛定思痛、臨崖勒馬」。
他重申，倘草案未獲通過，會令所有人成為輸家，包括版權

使用人得不到戲仿、諷刺、滑稽及模仿等豁免保障，容易惹上
官非、網上服務平台失去「安全港」保障、版權持有人亦無法
得到保障，以至香港未能按國際法更新條例，與外國接軌，其
他連帶工業如影視業、設計業等亦受影響，損害香港整體利
益。
特區政府消息人士昨晚補充，當局訂立限期，與前日立法會
流會有關，因為流會已令會議時間減少10多小時，令草案未能
得到充分討論。

香港文匯報訊（記者 文森）立法會版權條例草案
委員會主席陳鑑林對特區政府為草案通過訂立限期感
到可惜，但認為政府是迫於無奈下才作出的決定。倘
議員下周認真審議，應有足夠時間令條例通過，希望
議員「把握時間」。
陳鑑林昨日指出，反對派議員拉布製造流會，「政

府為了顧全大局，唯有走這條路，而蘇錦樑的發言是
對拉布的一種表態。」他表示，如果下星期未能通過
草案，而政府又收回草案，會因而感到失望。
他強調，經過10年的工作及討論才有這條草案，但

直到現時仍不能順暢處理，就算短期內重啟諮詢，相
信也不會有成果。被問及反對派議員日後會否繼續拉
布，他坦言拉布永遠存在，但不希望拉布成為常態，
否則社會大眾對立法會將會更反感。

陳鑑林盼議員
「把握時間」審議

湯家驊批反對派被擺佈
二次創作恐失豁免
曾參與《版權（修訂）條例草案》委員會審議的前

立法會議員湯家驊昨日批評，反對派議員，特別是公
民黨中人不辨是非，被網民擺佈，是不負責任的行
為。他看不到反對派議員會在限期前覺醒並通過草
案，是香港的人悲哀，倘草案不能通過，二次創作者
沒有任何豁免，他們受到刑事檢控的機
會維持在高水平，也會令版權持有人繼
續有憂慮，又呼籲市民「帶眼識人」。

■香港文匯報記者 文森

大聯盟失望 批有人危害香港
香港文匯報訊（記者 文森）版權大聯盟發

言人林旭華昨日對特區政府有意放棄版權修
訂條例草案感到失望，認為立法會有責任審
議草案，當局應繼續游說議員盡快通過草
案。他強調，聯盟不會「打定輸數」，會盡
最後努力促使草案通過。
香港版權大聯盟發表聲明，對商務及經濟

發展局局長蘇錦樑就《2014 年版權（修訂）
條例草案》的言論感到「錯愕」。大聯盟指
出，倘特區政府下周最終被迫收回草案，那
些破壞立法程序及有份發放錯誤資訊、危害
香港的立法會議員，應負上全部責任。但特
區政府有責任於今個立法年度通過草案，又
促請所有立法會議員從速討論草案，完成立
法程序。
立法會體育、演藝、文化及出版界議員馬逢

國指，若條例草案最終未能及時通過，將會對
本地創意產業造成極大傷害。他表示，香港的

版權條例已多年未作修訂，落後國際趨勢，行
業備受網絡侵權行為蠶食。過去多年，侵權者
透過串流技術建立非法平台，竊取本地的影視
音樂作品謀利，因此香港有迫切需要，讓條例
可追上科技的發展，阻截大規模的網上侵權行
為，減少對本地創意產業的傷害。

馬逢國促反對派勿礙業界發展
馬逢國強調，在條例草案草擬的過程中，

特區政府及業界已吸納了大部分對《2011年
版權（修訂）條例草案》的建議，積極平衡
各持份者的意見，對網民有更大的保障。
他又批評部分議員發動拉布，嚴重癱瘓條

例草案的審議工作，以致法案通過無期，呼
籲反對派議員以大局為重，停止拉布，讓條
例草案能於下周的立法會的會議上順利獲得
通過，令本地創意產業不再持續受網絡侵權
行為傷害，窒礙業界發展。

■建造業總工會早前示威，批評反對派拉布影響工人生計。 資料圖片

建造業嘆「人造寒冬」損生計損生計

■香港版權大聯盟強調不會「打定輸數」，會盡最後努力促使草案通過。 資料圖片

■蘇錦樑昨表示，如下星期仍未通
過草案會就此「作罷」。 黃偉邦 攝

■特區政府消息人士指，當局訂立限期，與前日立法會流會有關。圖為梁國雄
等在立法會上拉布。 資料圖片

■陳鑑林表示，對特區政府為草案通過訂立限期感到可惜。
彭子文 攝


